

**Preguntas Por La Observación: ¿Es Esta Un Fin o Un Medio?**

Epistemología en Arquitectura y Diseño 2021

*Valentina Cofré Vergara*

Resumen: 200 palabras

## ¿Qué Conocemos Como Observación?

Sabemos que la observación es esta acción compleja de mirar y recepcionar imágenes, como una función del cuerpo animal entre uno de sus sentidos. Pero ¿Qué significado tenemos de observación?

“(Del lat. *observāre*).

1. tr. Examinar atentamente. *Observar los síntomas de una enfermedad. Observar el movimiento de los astros.*
2. tr. Guardar y cumplir exactamente lo que se manda y ordena.
3. tr. Advertir, reparar.
4. tr. Mirar con atención y recato, atisbar.”(Real Academia Española, s.f.)

Observación; es una palabra que “viene del latín *observatio* y significa “acción y efecto de mirar, examinar o cumplir exactamente lo que se manda” *Sus componentes léxicos son: prefijo ob-(delante), servare(tener, guardar, conservar), más el sufijo -ción(acción y efecto)*”. (Diccionario Etimológico Castellano En Línea, 2021).

Acción y efecto de mirar. Así como nos solía señalar un gran profesor de la Escuela de Arquitectura y Diseño PUCV, Alberto, observar se convierte en el oficio, en una actividad donde se practica la contemplación en cuerpo completo, en el presente y ante lo encontrado. Por qué salir a observar, es momento al cual uno se expone de manera consciente, atento a lo que se deja aparecer en frente de uno, y estar dispuesto a poder entregarse a esto, como el acto de “ver por primera vez”.

Todos sabemos que el mirar, es innato de todo ser. Todos podemos por naturaleza, ver lo que nos rodea, como una de las funciones más importantes y así también más “dejadas de lado” de todas.

### ***La Observación Y Las Ciencias***

Por una parte, las ciencias utilizan la observación como una herramienta de análisis en el muy conocido “Método Científico”. Este método de investigación puede encontrarse comúnmente con 5 “pasos” a seguir, aunque puede variar según la disciplina que se esté utilizando, aunque siempre, el primer paso es la observación. Esta se ve como una forma de percepción de la realidad, en la cual se pueden utilizar diferentes herramientas para poder aumentar el rango de percepción de nuestros sentidos. Esta observación es usada para describir y explicar, características, comportamientos, y así poder recabar diferentes datos de lo que se observa. Es por esto que la observación es utilizada como una herramienta de recolectar datos sobre conductas, eventos, situaciones, para poder ser estudiadas.

Se puede decir entonces, que en el estudio científico la observación es utilizada más bien como una herramienta de selección para poder analizar y para eso, se tiene una predisposición enfocada a lo que se quiere observar, un objetivo que se desea obtener sobre que información se quiere buscar y encontrar a través de este ejercicio.

El proceso de observación en estudios científicos tiene como fin poder determinar una *hipótesis*, como esta explicación o posible conclusión del material observado de manera previa, la cual de forma posterior es tomada a prueba con la experimentación, la cual tiene como función y objetivo demostrar la veracidad de la hipótesis planteada a raíz de las observaciones científicas.

Es por esto que la observación en el mundo científico es una herramienta de categorización y recolección de la información que se encuentra en la primera mirada, la que es superficial a las cosas y esta vista a través de este lente de la preconcepción de las cosas que se observan. Claramente sobre estas definiciones preconcebidas de las cosas que se observan, los científicos desean encontrar las características grupales del objeto observado, alguna anomalía a esta definición ya estructurada sobre las cosas o más bien para el hecho de buscar definir alguna particularidad nueva encontrada, para que así pueda ser reconocida por el resto.

### ***La Observación y La Escuela de Arquitectura y Diseño***

Se nos ha hecho tan natural el mirar a través de los ojos, que solo algunos oficios, toman esta actividad para poder, volver a realizarla, esta vez como un ejercicio de abstracción y contemplación de lo observado, en un momento de detención frente a lo que está presente.

Alberto ha dado a conocer, como en la escuela, y en la base de nuestra enseñanza del oficio, la observación es mucho más que una herramienta pedagógica y docente para ejercer una disciplina. Es un acto, una actividad que envuelve mucho más que el sentido de la vista, sino que es un momento, pasivo, de detención en el cual, se inmerge todo el cuerpo y el ser de quien observa. *“Observar sería entonces esa actividad del espíritu (y del cuerpo) que nos permite acceder, una y otra vez, a una nueva, inédita, visión de la realidad”* (Fabio Cruz P, 1993)

Sabemos que el hombre es un ser que está en constante movimiento y evolución, con una necesidad de reinventarse constantemente, y así también las cosas, pero no todo ser es capaz de reinventar el mundo que lo rodea. Es por eso que los oficios, como el Diseño, la Arquitectura, la Poesía, no deben abandonar el acto de observación. Porque es solo a través de la observación, que él tiene la posibilidad de ver el mundo, siempre nuevo, siempre desde un ángulo diferente y con un propósito distinto. Es por esto que se habla de un acto de cuerpo presente. Porque es aquel en el cual debes detenerte y dejar que tu alrededor, esté en su esplendor, y tu, como un ser en las capacidades de conseguir, más allá de la vista, con todos los sentidos para poder no solo observar si no que también así mismo reflexionar, de lo nuevo, de lo encontrado.

## Referencias

Diccionario Etimológico Castellano en línea (Octubre 25 2021) *Radicación de la Palabra Observación* <http://etimologias.dechile.net/?observacio.n>

Universidad Internacional de Valencia (Marzo 21 2018) *Pasos del método científico: de la observación a la ley*  
<https://www.universidadviu.com/int/actualidad/nuestros-expertos/pasos-del-metodo-cientifico-de-la-observacion-la-ley>